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Présents :   
 
Mmes Valérie ALLIO - Daisy LE PENNEC- - Claudine JANNIC (visio) – Jacques PERRIER (Visio) 
MM. Mickaël LEBRETON - Serge KERHUIEL – Jean Jacques KERDONCUFF –Jo HOUE – Guillaume DE 
KERMEL – Olivier SUREAU – Ronan VIGOUROUX - Philippe VALLEE - Antoine LE BERRE- - Daniel DELESTRE 
- Morgane PETIT - Gaëlle NEDELEC – Jean-Claude LEMAITRE - Ann-Lyse LAUNAY –Ronan VIGOUROUX 
  
Excusé(e)s :   
Mmes. Marylise COCHENNEC -  
MM. Damien RAT  
Dominique TONNERRE- Jean Noel CUEFF 
 
Invité(e)s présents:          
Président de la commission de discipline : M. LEMAÎTRE Jean-Claude  
Président du conseil d’honneur : M. GIRARDEAU Guy 
Salarié(e)s : Sébastien LEGROS 
Président(e)s des Comités Départementaux : 
MM. BURGUIERE Christophe, BOIVENT Éric et DIDRICK Georges ;  
Mme la présidente du Comité du Finistère, M. Anne MADEC 
 
 
Mickael LEBRETON accueille les participants avec un point sur les thématiques 5x5,3x3 et VxE 

 
5x5 :  
Excellent résultat de Fougères vainqueur du Trophée Coupe de France Masculin 
Quimper a assuré son maintien en PROB. 
CEP LORIENT qualifié en demi-finale Play-offs NM1 d’accession. 
Landerneau à la lutte pour le maintien en Ligue Féminine 
 
Sélection : Aaron Towo-Nansi au Tournoi Inter Pôles dans l’équipe des potentiels à Lons le saunier 
du 25 au 29 Mai. 
Aaron Towo-Nansi et Louanne Foirest ont participé au weekend d’évaluation des jeunes 
européens NBA Challenge de Rome 
 
TIZ U13 de Voiron : plusieurs bretons (4 féminines et 5 masculins 
 
Challenge Benjamin : Diego termine 2ème et Kimberley 27e 
 
3x3  
Open plus de Brest : Franc succès et très bonne organisation  
Open plus de Rennes à venir sur la semaine du 11 juin 
 
Sélection Fast Track 3x3  
En jeunes : Sylvère Mam Bangui (Ujap Quimper) et Elsa Le Bras(LBB) sont sur les sélections. 
En seniors : Marie Mane (LBB), Hortense Limouzin (LBB)sur les sélections. 

Comité Directeur 
Du Samedi 21 Mai 2022 – Ploufragan 
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VxE 
Rencontre Pôle – IME Bruz : une belle réussite qui appelle d’autres rencontres. 
Ouverture de plus en plus nombreuses de sections Basket Santé et d’initiation et de validation de 
Micro-Basket : axes de développement fort  
 
 

 
 
Validation à l’unanimité par les membres du Comité Directeur du procès-verbal du Bureau 
Directeur du 21/04/2022 
 
Validation à l’unanimité par les membres du Comité Directeur du procès-verbal Comité directeur du 
04/03/2022 
 
 
Des échanges relatifs à l’aide ligue sur les OBE. La période des OBE n’étant pas terminée elles seront 
financées à la fin des actions en fin de saison. 
 
 

 
Présentation par Jacques PERRIER. 

Problématique de connexion : report du point au prochain CODIR. Si besoin de décision, le bureau 

directeur de la Ligue sera consulté.  

 
 
Présentation par Mickael LEBRETON. 
 
CTO : Alexandra WOLFF qui était CTF et qui arrive du CD13 après plus de 20 ans d’expérience.  
Prise de Poste : 16 Août 2022 
 
Recrutement d’un coordonnateur BPJEPS en cours : la session de deuxième entretien s’est déroulée 
cette semaine pour une embauche début septembre.  
 
Apprentis communication : deux postes à pourvoir en remplacement de Chloé et Nicolas. 1 poste à 
dominante « communication » ,1 poste à dominante « évènementiel ». 
 
Apprentis communication : Soutien(s) du pôle espoirs ; recrutement en fonction des candidatures. 
 
BPJEPS sur Finistère :  
Questionnement sur le lieu de formation : la formation sera basée sur le Finistère et sur Brest. Le poste 
du coordinateur est cependant basé à Rennes pour être en coordination directe avec l’IRFBB.  
Seconde Question : possibilité  
Le Préfet 29 souhaite qu’il y ait un rapprochement avec le BP APT du Stade Brestois foot. Réponse : 
projet à envisager dans un second temps.  
 

 

1 Approbation du procès-verbal du Bureau Directeur du 21/04/2022 et du procès-
verbal du CODIR du 04/03/2022 
 

2 Point sur les Actions citoyenneté 

3 Point RH – Recrutement  



 

 

 
 
Présentation par Valérie ALLIO 
 
Projection n+1 : 
 
Pédagogie à faire et à prévoir auprès des clubs pour utiliser au mieux l’outil FBI V2. 
Saison 2021/2022 : 
Pointage des feuilles de marque dans des fichiers de suivi par les membres de la commission ; 
Réalisation par Eric Monlibert des post-contrôles dans FBI v2 (nouvelle fonctionnalité permise  par 
eMarque v2). 
Saison 2022/2023 : 
L’utilisation d’eMarque v2 et des post-contrôles est suffisamment fiable pour basculer 
exclusivement vers une vérification des feuilles de marque par les post- contrôles. 
 
Travail Transversal incivilités : 
 
Relevé régional des Fautes Techniques : idée de mettre en place une commission mixte (CRO, 
sportive, citoyenneté) afin de comprendre d’où vient le problème du nombre croissant des fautes 
techniques 
 
Réunion commissions sportives régionale et départementales : 
 
Jeudi 19/05 : Réunion harmonisation entre les commissions sportives régionale et départementales.  
Plateaux Départementaux : 10/11 septembre  
Plateaux Régionaux : 17/18 septembre 
Reprise Championnat : 01 octobre 
Les 2 premiers Weekends des vacances d’octobre et de décembre mobilisés pour finir avant la fin 
de l’année et le début du championnat interrégional.  
Essoufflement constaté sur le championnat U20 Région : difficultés à mobiliser. 
4 équipes BZH qualifiées en championnat interrégional. 1 montée par département prévue.  
Si la Ligue CentreValDeLoire ne se joint pas au projet : Projet à 8 équipes.  
 
Le weekend du 25 et 26 Mars libéré pour les Printanières  
 
Sur la précision calendaire : le 04 septembre 1er tour Coupe de France à décaler au 10 et 11/09 
(arbitres pris pour revalidation début de saison) 
 
Projet de championnat 3x3 Jeunes Région : 
 
Obligation pour les équipes engagées en Région : elles doivent présenter une équipe U15, U17 et 
U18 ; 4 Weekends seront organisés pour jouer ce championnat.  
 
Vérification sur les aspects règlementaires pour jouer plusieurs rencontres dans le weekend : 
spécificité autour de la pratique du 3x3. 
Pas d’engagement financier sur le 3x3.   
 
Plateaux Qualificatif Régionaux 
Plateaux Départementaux : tous les clubs qui candidatent aux qualifications régionales passent par 
le dossier Ligue envoyé directement à la Ligue.  
Mickaël LEBRETON indique qu’il faut ajouter une ligne sur le dossier d’engagement : « Le club 
s’engage à participer au championnat 3x3 Régional ».  
Serge KERHUIEL précise également de mettre une note sur la qualification en championnat 
interrégional. 
Une visioconférence est envisagée pour expliquer les engagements par équipe.  

4 Point Commission Sportive  



 

 

Le CD35 explique que 2 dossiers seront à réaliser par les clubs bretilliens : 1 dossier pour participer 
aux plateaux départementaux et 1 pour l’engagement en championnat Régional car il y a 
beaucoup d’équipes qui souhaitent s’engager et les délais sont trop courts pour organiser les 
plateaux départementaux.  
 04/07 : clôture des dossiers  
11/07 : Communication aux comités départementaux 
 
 

 
 
Présentation par Morgane PETIT 
 
Plan officiel 2024 :  CF. Annexe.1 
Engagement financier : participation à la formation des officiels des clubs en départemental de 0 
à 75 euros, en région de 75 à 120 euros. 

• 30 Mai : Visio Point CRO et CDO sur cette action  
 

• Formation gratuite pour les arbitres : tous les clubs participeront au financement des arbitres 
dans la limite de leur niveau, taille et possibilités 

 
• Bonne Progression des arbitres Bretons :  

La formation des arbitres bretons se portent plutôt bien 
Najib CHAJIDDINE premier arbitre Pro B 
Loïg POULLELAOUEN invité au Stage de HN 
2 arbitres bretons appelés sur  les finales Nationale 3 

 
• Rassemblement des jeunes arbitres régionaux sur le tournoi de Brest sur une journée. 

Objectifs : Dynamiser le début de saison auprès des jeunes.  
 

• Le JAP devrait être valorisé par la Ligue pour inciter les clubs à dynamiser la détection des 
jeunes arbitres. 

 
 

 
Présentation par Jo HOUE  
 
Cf Annexe.2 
Toutes les places allouées par la fédération ont été attribuées aux clubs bretons. 
Un point d’attention est soulevé par rapport au recrutement  de jeunes issus de la région 
parisienne, la priorité doit être donnée à la formation de jeunes basketteurs bretons ; naturellement 
cette remarque ne concerne pas les centres de formation. 
 
  

5 Point CRO 

6 Dossier CF Jeunes  



 

 

 

 
Présentation par Mickaël LEBRETON 
 
30 dossiers déposés par les clubs. 
Réunion de la sous-commission régionale semaine du 16 mai 2022 
 
Date butoir au 30 mai pour étudier les fiches. 
 
Dossier ligue déposé : pas de fiche Plan de relance et pas de fiche ZRR 
 
Thématique n°14 : Plan INFRA 
Actions fléchées : 

- Achat de matériel de développement : 2 structures 3x3 et 2 paniers 
- Plan 5000 terrains 
- MAD matériel 

 
Thématique n°11 : IRFBB 
Actions fléchées : 

- Formation de cadres 
- Formations des officiels 
- BPJEPS Basket 
- Site IRFBB 
- Formation complémentaire 
- Breizh Basket coach 
- Formation des dirigeants 
- En attente des nouvelles modalités de déploiement du diplôme remplaçant le CQP 

 
Thématique n°10 : Société et Mixité 
Actions fléchées : 

- Assises féminines 
- Sensibilisation tournée estivale + foire exposition 
- Partage IME-pôle espoirs 
- Week end fair-play 
- Printanières 

 
Thématique n°6 : PPF 
Actions fléchées : 

- Formation du joueur 
- Pôle espoirs 
- ETR 

 
Thématique n°8 : 3X3 
Actions fléchées : 

- Tournée estivale 
- Open Plus 
- 3x3 entreprise 
- Junior League 
- Foire expo 
- Master 3x3 

 
Thématique n°7 : 5X5 
Actions fléchées : 

- Coupe de Bretagne 
- Plateaux catégories jeunes 
- Open PNF 

7 PSF 2022  



 

 

- Organisation des championnats jeunes 
- Aides clubs CF 

Thématique n°9 : VXE 
Actions fléchées : 

- Formation Basket santé 
- Action de développement 
- Microbasket 
- Basketonik 

 
 

 
Présentation par Mickaël LEBRETON 
 

• Bilan Open Plus de Brest 
 

Très bel évènement sur 4 jours  
Le jeudi : récupération et montage des terrains 3x3 

Puis présence d’écoles maternelles l’après-midi. 
Le vendredi : Ecoles Primaires et challenge écoles OBE 

L’après-midi avec UNSS et UGSEL : demande de renouvellement de l’action de leur part  
Le samedi : Junior League  

Déception par rapport à GRDF => pas de dotations  
Le dimanche Super League : arrivée de la pluie avec repli en gymnase (salle Foch) 
 
Que des retours positifs par les joueurs, les écoles, la FFBB. Excellente dynamique sur les jeunes 
créée grâce à l’évènement.  
Merci aux officiels qui se sont libérés et sont venus sur l’évènement car journées de 5x5 en même 
temps. Peut-être penser à décaler les journées de 5x5 dès que la date de l’Open est actée. 
Evènement à renouveler.  
 
 
 

• Point Open Plus de Rennes 
 

Bon avancement du projet. 
Remontée de l’open du Havre sur une équipe qui portait le voile. Le règlement fédéral ne permet 
pas le port du voile sur les Opens.  
Réunion avec l’ANDES 35 se greffe en même temps que l’Open de Rennes. 

8 Projets   



 

 

 
 
Trois Assemblées Générales des comités bretons le même jour que l’Open : le président de la Ligue 
se fera représenter.  
 

• Candidature Open de France 2023 
 

La ville de Rennes partante sur le projet avec la ligue et le comité 35. 
Candidature déposée pour accueillir l’Open de France 2023 
Lieu : RENNES 
Co-organisation Ligue / CD35 
Ville de Rennes : validation du projet. 
En parallèle des 90 ans de la Ligue de Bretagne 
2 autres candidatures déposées au niveau national 
 
En attente de la réponse. 
 

• Basket entreprise Groupama du 03 juin 
 

L’action est reportée à cause de problème de communication interne à Groupama à Landerneau 
et nouvelle date sera placée à l’automne prochain.  
Partie Maladies Rares : chaque panier marqué = 1€ reversé à une association (budget de 15000 €) 
Manifestation prévue sur la Cimenterie à Landerneau.  
Perspectives à envisager sur les trois autres départements.  
 
 

• Renouvellement de la charte graphique Ligue  
 

Présentation des logos réalisés par Éric MONLIBERT.  
Bonne réception de l’assemblée  
Les travaux vont continuer sur le sujet.  
 
 
 



 

 

 
Présentation par Sébastien LEGROS 
Cf Annexe.3 

• Question sur les passerelles des personnes ayant le CQP : l’’équivalence sera bien 
évidemment prévue.  

 
• Demande sur la possible intégration des Salariés administratifs Clubs sur la Formation 

Personnels Administratifs.  
 
 

 
Présentation par Jo HOUE  
 

• Se déroulera à Quimper le 25/06/2022 pour les 20 ans de l’EBQC 
09H00 à 10H00 : Pointage des délégués 
10H00 :  Assemblée Générale 

• Membre à élire : 
→ 1 poste réservé aux femmes 
→ Election des représentants à l’assemblée générale  

2 représentants à élire ainsi que 2 suppléants 
(Par les clubs évoluant en championnat de France, catégorie sénior) 

•  Rapport d’activité des commissions à envoyer à la Ligue pour le 31 Mai.  
• Comité Directeur en visioconférence le Jeudi 23/06/2022 

 
 

 
Présentation par Antoine LE BERRE. 
Cf annexe.4 (dispositions financières) 
Cf annexe.5 (budget prévisionnel) 
Dispositions financières : Consultation à distance pour fin mai pour validation de la modification par 
rapport à la réforme « officiels 2024 » sur la part des équipes engagées pour alimenter le flux des 
formations. 
 

• Résultat à la clôture au 30/04/2022 : pour l’instant un niveau d’excédent d’environ 20000 € 
sans le solde des frais d’arbitrage.  

• Discussion par rapport au socle licence dirigeants.  
• Diminution de 3 % du budget prévisionnel par prudence  
• IRFBB sorti de la Commission Technique pour bien visualiser son activité.  
• Déficit prévisionnel de 65000 € 

 
• Demande de revalorisation de l’indemnité OTM et arbitres par Morgane PETIT.  

 
La Ligue n’augmentera pas cette année le prix des licences : Il serait judicieux que les CD 
prévoient une augmentation cette année. 
  

9 IRFBB   

10 Assemblée Générale Ligue    

8 Trésorerie 



 

 

 
 

 
 
 
Valérie ALLIO :  Les invitations pour les Coupe de Bretagne partent cette semaine 
  

 
Guy GIRARDEAU  Tome 3 de l’histoire du basket en Bretagne presque finalisé, quelques 

pages à terminer. Présentation en juin.  

Serge KERHUIEL   Jeunes sélectionnés dans les tournois inter-zones : prévenir les clubs

    courrier mail) pour remplir les demandes de label. 

Indemnisation des arbitres cette semaine.  

Jean Claude LEMAITRE  Point sur les dossiers traités et dossiers en cours  

ACTIVITE DE LA COMMISSION DE DISCIPLINE (au 20 mai 2022) 

Ligue : 4 dossiers dont 1 en cours - 1 enquête. 

Comité : (35) 5 dossiers dont 2 en cours - 1 enquête. 

          (56) 2 dossiers dont 1 en cours - 4 enquêtes dont 2 en cours.
    23 dossiers pour 3 fautes techniques 

1032 fautes techniques (tous championnats confondus, de la LFB à la 

D4) 

Etonnement des membres de la Commission sur les dossiers étudiés 
avec des dossiers qui ne dépendent pas de la commission. Premier 

filtre peut-être à prévoir dans les comités départementaux.  

Jo HOUE  Calendrier Administratif (au moins le premier trimestre) en cours 

d’élaboration avec Mathilde.  

 Questionnement sur l’organisation du TIC zone U13.  

Calendrier prévisionnel des différentes commissions à harmoniser : 
réunion à prévoir Mickael LEBRETON remercie les participants et 

organisateurs et clôt la réunion.  

Fin de la réunion 13h20. 

Jo HOUÉ      Mickaël LEBRETON 
Secrétaire Générale     Président Ligue de Bretagne de Basketball 

  
 

 

9 Questions diverses 



PLAN OFFICIELS 2024

PRÉSENTATION AUX
LIGUES ET COMITÉS

Jeudi 12 mai 2022



Programme

La genèse du projet

Le statut des officiels

Le Pacte #tousengagés

Les + du Plan Officiels 2024
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La genèse du projet



Programme

La genèse du projet

Le statut de l’officiel
Le Pacte #tousengagés

Les + de ce pacte



Statut de l’Officiel

Droits et Obligations
des arbitres



Le statut de l’officiel à définir par chaque structure 
(Comité, Ligue, FFBB) pour ses arbitres



Programme

La genèse du projet

Le statut de l’officiel
Le Pacte #tousengagés

Les + du Plan Officiels 2024



Les clubs

#tousengagés



Les engagements des clubs

Valoriser ses officiels

Désigner 1 référent officiels

Pour les U18 et moins :
Désigner 1 délégué Fair Play



Les engagements des clubs

Chaque Club devra mettre en formation au 
moins un licencié pour la saison en cours
Cet arbitre devra passer l’examen.

Exceptions :
- Club de moins de 75 licenciés : 1 toutes les 2 saisons
- Club de plus de 300 licenciés : 2 par saison

A défaut sanction de 250 euros



Les engagements des clubs

Création d’un droit à la formation

1 équipe engagée* = 1 droit fixe de formation
- Comité = Moyenne des droits entre 0€ et 75€ / équipe
- Ligue = Moyenne des droits entre 0€ et 125€ / équipe
- FFBB = Moyenne des droits entre 0€ et 150€ / équipe

Gratuité des formations
pour les arbitres

(validation initiale et revalidation)

* Toutes les équipes jeunes et séniors évoluant en CF et Région, ainsi que les équipes seniors D1
Charge aux comités de décider en comité directeur le curseur qu’ils souhaitent mettre pour la mutualisation 
(Attention : moins il y a d’équipes concernées, plus la part à porter par ceux qui cotisent est élevée)



Les engagements des clubs

Création d’un fond de 
développement de l’arbitrage 

10€ par équipe jeune et 15€ par équipe senior
(montant global pouvant varier selon la division)

Nouvelles actions de développement* :
Aide financière aux écoles d’arbitrage, challenge de l’arbitrage, financement 
d’un poste de CTA, nouvelles formations, …

*Actions visibles pour les clubs + dépensées en totalité sur la saison en cours + présentation des actions menées à l’AG



Implication sur vos dispositions financières

Intégration des coûts de formation initiale et continue
aux engagements des équipes (les moyennes entre 0 € et 75 / 125 / 150€)

Intégration du fond de développement
aux engagements des équipes (les 10 ou 15€)



L’exemple de la FFBB



L’exemple de la FFBB



La Fédération
Les Ligues
Les Comités

#tousengagés



Les engagements de la FFBB, Ligues et Comités

Former ses formateurs

Former ses arbitres : formation initiale et continue

Mettre en place un process de la lutte contre les incivilités
et accompagner les arbitres qui ont subi des incivilités / ou en difficulté

Valoriser les arbitres : Sifflet de bronze/argent en CD et or en LR

Accompagner les nouveaux arbitres dép. : encadrement et 
tutorat → les 5 premiers matchs avec le même tuteur

Mettre en place un Challenge de l’Arbitrage



Les Arbitres

#tousengagés



Les engagements des arbitres

Devoir d’exemplarité → Charte déontologique

Ex : Comportement / Attitudes
Prévenir de ses disponibilités dans les temps
Prévenir au plus vite en cas d’absence (match, stage)

Arbitre Fédéral  
= répondre favorablement à 1 sollicitation de formation par saison

Arbitre HN et National
= répondre favorablement à 2 sollicitations de formation par saison

Arbitre départemental et régional
= répondre favorablement aux sollicitations de formation de son club



Programme

La genèse du projet

Le statut de l’officiel
Le Pacte #tousengagés

Les + du Plan Officiels 2024



Les       du Plan Officiels 2024

Pour les clubs

Mutualisation des frais de formation

Fin du « marché » d’arbitres
Implication des arbitres pour les formations internes

Des actions de développement des structures pour 
fidéliser les arbitres

Mathilde
Tampon 



Les       du Plan Officiels 2024

Pour les CDO / CRO

Nouvelle pédagogie pour les Formateurs

Opération Fidélisation 2022 Opération Recrutement 2023

Augmentation du nombre d’arbitres

Pour les arbitres

Allègement du dossier médical 2022-2023

Utilisation d’outils numériques de formation
Facilitation de la formation Arbitre Club → Département

11:05 93%

Téléphone       Messages         Safari               FFBB



#tousengagés



Photos : BELLENGER/IS/FFBB, C. CANET, T. NGUYEN, NGUYEN/FFBB 

Musique originale : A.J. Beatz


